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Организация Объединенных Наций S/PV.9589

Совет Безопасности
Семьдесят девятый год

9589-е заседание
Вторник, 26 марта 2024 года, 15 ч 00 мин 
Нью-Йорк

Предварительный отчет

Председатель: г-н Ямадзаки/г-жа Сино  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . (Япония)

Члены: Алжир   . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Кудри
Китай  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Гэн Шуан
Эквадор. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н де ла Гаска
Франция . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Жаро-Дарно
Гайана . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Бенн
Мальта  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Камиллери
Мозамбик . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Фернандиш
Республика Корея  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Сан Чин Ким
Российская Федерация  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Полянский
Сьерра-Леоне . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Джордж
Словения. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Блокар Дробич
Швейцария . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Чанда
Соединенное Королевство Великобритании и  
Северной Ирландии . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Фиппс
Соединенные Штаты Америки . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Вуд

Повестка дня
Нераспространение оружия массового уничтожения
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Заседание открывается в 15 ч 05 мин.

Утверждение повестки дня

Председатель (говорит по-английски): Пред-
ставитель Российской Федерации попросил слова.

Г-н Полянский (Российская Федерация): Как 
мы уже говорили сегодня утром в начале заседания 
по ситуации на Ближнем Востоке (см. S/PV.9588), 
вчера делегация Франции при обсуждении запро-
шенного нами заседания Совета Безопасности 
по 25-летию агрессии НАТО против Югославии 
(см. S/PV.9587) заявила о своем несогласии с его 
проведением, несмотря на то что ранее это заседа-
ние было назначено японским председательством. 
Французские коллеги настаивали на том, что Со-
вету Безопасности следует принимать все решения 
касательно проведения заседаний только в зале 
и что никакие предварительные решения силы не 
имеют. В итоге по инициативе Франции состоялось 
процедурное голосование.

По сути, Франция и в целом западная «трой-
ка» постоянных членов попыталась отказать чле-
ну Совета Безопасности в созыве по его запросу 
заседания, которое, к слову, было предварительно 
назначено Вами, хотя Вы, к сожалению, не смогли 
или не решились подтвердить этого в зале.  При-
чем заметьте — назначенное не по посторонней для 
Совета теме, а по пункту «Угрозы международному 
миру и безопасности». И хотя нашим западным кол-
легам не нравился не пункт повестки дня, по кото-
рому японское председательство в итоге вынудило 
нас голосовать, а сама тема заседания, голосовали 
мы почему-то по повестке дня. Мы еще вернемся к 
этому вопросу подробно.

Пока же с учетом созданного Францией пре-
цедента и во избежание недопонимания важно убе-
диться, что никто из членов Совета Безопасности 
не против данного заседания. Если председатель-
ство не хочет сформулировать вопрос об этом пря-
мо, к чему мы последовательно призываем, то мы 
предлагаем сделать это хотя бы косвенно, путем 
процедурного голосования по повестке дня заседа-
ния. Просим его провести. Принципиально важно 
избегать двойных стандартов и разночтений. Если 
они возникли вчера по поводу запрошенного Рос-
сией заседания, нужно убедиться, что их не будет 
в отношении нашего заседания. Ведь, как указали 
вчера французские коллеги, никакие предваритель-

ные договоренности силы не имеют, равно как и ре-
шения председательства. И так мы будем делать до 
тех пор, пока Совет не договорится о нормальном 
modus operandi.

Отдельно хочу напомнить, что вчера Рос-
сия официальным письмом запросила у японского 
председательства созыв в ближайшее время заседа-
ния по 25-летию агрессии НАТО против Югосла-
вии. Это письмо было распространено среди членов 
Совета Безопасности. Ожидаем от японского пред-
седательства официальный ответ, как того требует 
правило 2 временных правил процедуры Совета 
Безопасности.

Председатель (говорит по-английски): На 
протяжении всего периода своего председатель-
ства в Совете Безопасности Япония неизменно 
стремилась действовать в соответствии с времен-
ными правилами процедуры Совета. В этой связи 
и с учетом заявления, сделанного представителем 
Российской Федерации, я ставлю предварительную 
повестку дня на голосование.

Проводится голосование поднятием руки.

Голосовали за:
Алжир, Китай, Эквадор, Франция, Гайана, 
Япония, Мальта, Мозамбик, Республика 
Корея, Российская Федерация, Сьерра-
Леоне, Словения, Швейцария, Соединенное 
Королевство Великобритании и Северной 
Ирландии, Соединенные Штаты Америки

Председатель (говорит по-английски): За 
предварительную повестку дня подано 15 голосов. 
Предварительная повестка дня утверждается.

Нераспространение оружия массового 
уничтожения

Председатель (говорит по-английски): Совет 
Безопасности приступает к рассмотрению пункта 
своей повестки дня.

На этом заседании члены Совета заслушают 
сообщение Постоянного представителя Эквадо-
ра посла Хосе Хавьера де ла Гаски в его качестве 
Председателя Комитета Совета Безопасности, уч-
режденного резолюцией 1540 (2004).

Сейчас я предоставляю слово послу де ла 
Гаске.
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Г-н де ла Гаска (говорит по-испански): В сво-
ем качестве Председателя Комитета Совета Без-
опасности, учрежденного резолюцией 1540 (2004), 
я имею честь проинформировать Совет Безопас-
ности о работе Комитета, проделанной с момента 
представления предыдущего сообщения 23 мар-
та 2023 (см. S/PV.9293).

В апреле будет отмечаться двадцатая годов-
щина принятия резолюции 1540 (2004). Совет Без-
опасности 28 апреля 2004 года единогласно принял 
резолюцию 1540 (2004) — знаковую резолюцию, в 
которой был изложен мандат международного со-
общества в области нераспространения и учреж-
ден Комитет по мониторингу выполнения государ-
ствами-членами положений этой резолюции. Такое 
признание Советом Безопасности серьезной угро-
зы, которую представляет собой распространение 
оружия массового уничтожения для международ-
ного мира и безопасности, стало поворотным мо-
ментом в истории мер реагирования, принимаемых 
международным сообществом в целях предотвра-
щения этой угрозы. Государства продолжают пред-
принимать инициативы, направленные на полное 
осуществление этой резолюции, что по-прежнему 
является долгосрочной задачей. Поэтому Комитет 
рассматривает возможность подготовки заявления 
Председателя в связи с двадцатой годовщиной при-
нятия резолюции 1540 (2004).

В течение отчетного периода Комитет про-
должал свою деятельность в соответствии с резо-
люцией 2663 (2022), принятой 30 ноября 2022 года, 
согласно своему мандату, который был продлен до 
конца ноября 2032 года. Обзор хода осуществления 
резолюции 1540 (2004) за 2023 год был представлен 
Совету Безопасности в письме Председателя Коми-
тета от 29 декабря 2023 года на имя Председателя 
Совета Безопасности (S/2023/1067).

В 2023 году Комитет провел семь официаль-
ных сессий и одну неофициальную. В 2024 году на 
данный момент Комитет провел три официальных 
сессии. В 2023 году Комитет принял участие в 33 ин-
формационно-разъяснительных мероприятиях, тог-
да как в 2022 году их было 29. В 2024 году на дан-
ный момент Комитет посетил семь мероприятий.

За отчетный период ни одним из государств 
не был представлен первый национальный до-
клад, содержащий информацию о мерах, приня-
тых в целях выполнения обязательств по резолю-

ции 1540 (2004). Число государств-членов, предста-
вивших свои первые доклады, по-прежнему состав-
ляет 185; остается восемь государств, которые еще 
не сделали этого.

Стремясь побудить восемь оставшихся госу-
дарств ускорить процесс представления их перво-
начальных докладов о выполнении резолюции, 
в мае 2023 года Комитет направил этим государ-
ствам письма, в которых подтвердил, что Комитет 
по-прежнему готов оказывать помощь по этому 
вопросу или любому другому вопросу, связанно-
му с выполнением резолюции 1540 (2004). В своей 
резолюции 2663 (2022) Совет Безопасности реко-
мендовал государствам предоставлять дополни-
тельную информацию о выполнении ими резо-
люции 1540 (2004), в том числе предоставлять на 
добровольной основе информацию о своих законах 
и нормативных положениях и о своей результатив-
ной практике выполнения указанной резолюции. 
За отчетный период дополнительную информацию 
Комитету предоставили четыре государства. На 
сегодняшний день от государств-членов было по-
лучено в общей сложности 538 первых и дополни-
тельных национальных докладов о шагах, предпри-
нятых для выполнения резолюции 1540 (2004).

В интересах выполнения резолю-
ции 1540 (2004) было бы целесообразно, среди про-
чего, обеспечить подготовку государствами в соот-
ветствии с призывом, содержащимся в пункте 8 ре-
золюции 2663 (2022), и на добровольной основе на-
циональных планов действий по ее осуществлению. 
Число государств, представивших Комитету такие 
планы действий с 2007 года, в настоящее время со-
ставляет 38, и со времени моего последнего высту-
пления с докладом в Совете Безопасности еще одно 
государство представило на добровольной основе 
соответствующий национальный план действий.

Признавая, что именно сами государства-
члены располагают наилучшими возможностями 
для определения наиболее эффективных методов 
работы на национальном уровне, Комитет отмеча-
ет необходимость содействия обмену опытом, в том 
числе посредством организации коллегиальных об-
зоров и использования других средств для оценки 
и укрепления эффективной практики. Со времени 
представления своего последнего доклада Совету 
Безопасности Комитет зарегистрировал пять новых 
коллегиальных обзоров, в том числе три цикла под-
ряд между некоторыми государствами. Комитет с 
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нетерпением ожидает результатов дальнейших кол-
легиальных обзоров и продолжит по мере необхо-
димости оказывать поддержку государствам, кото-
рые намерены провести их.

В 2023 году данные о своих контактных 
центрах указали или обновили 23 государства. На 
сегодняшний день информацию о своих контакт-
ных центрах по вопросам осуществления резолю-
ции 1540 (2004) Комитету представили в общей 
сложности 148 государств-членов. С 2020 года из-за 
ограничений, связанных с пандемией, и других об-
стоятельств на региональном уровне учебных кур-
сов для контактных центров не проводилось. Тем 
не менее Комитет надеется в этом году возобновить 
организацию таких учебных курсов.

Комитет играет важную роль в содействии 
оказанию государствам-членам помощи в вы-
полнении ими своих обязательств по резолю-
ции 1540 (2004). Для этого он подбирает к запро-
сам об оказании содействия, поступающим от го-
сударств, предложения о предоставлении такой 
помощи, причем как от государств, так и от между-
народных, региональных или субрегиональных ор-
ганизаций. В 2023 году в Комитет было подано че-
тыре запроса об оказании содействия, которые тре-
бовали такого подбора, тогда как в 2022 году был 
получен один такой запрос. Кроме того, в 2023 году 
Комитет получил пять запросов об оказании под-
держки в составлении добровольного националь-
ного плана действий по осуществлению резолю-
ции 1540 (2004) Совета Безопасности и один запрос 
касательно подготовки национального доклада.

На веб-странице Комитета перечислены го-
сударства и международные, региональные и су-
брегиональные организации, которые предлагают 
помощь, связанную с резолюцией 1540 (2004). Ко-
митет готов добавить на свой веб-сайт информацию 
о новых программах или обновленные данные об 
оказании помощи. Помимо помощи, оказываемой 
государствами и международными, региональны-
ми и субрегиональными организациями, Комитет 
будет продолжать совершать поездки в государства 
по их приглашению для обсуждения национальных 
докладов, национальных планов действий и помо-
щи в принятии мер по осуществлению резолюции.

Комитет продолжал сотрудничать с между-
народными, региональными и субрегиональными 
организациями и органами Организации Объеди-

ненных Наций в контексте осуществления резо-
люции 1540 (2004) и участвовал в мероприятиях, 
организованных различными международными 
органами. В 2023 году Комитет принял участие 
в 18 мероприятиях, организованных различными 
международными, региональными и субрегиональ-
ными организациями. В 2024 году Комитет на дан-
ный момент принял участие в трех мероприятиях.

Комитет продолжит использовать свой веб-
сайт в целях проведения информационно-просве-
тительской работы и повышения транспарентно-
сти своей деятельности. На веб-сайте Комитета 
регулярно размещаются информация, касающаяся 
участия в информационно-просветительских ме-
роприятиях, а также заявления, в том числе виде-
ообращения, сделанные Председателем или от его 
имени. Со времени представления последнего до-
клада было проведено масштабное обновление это-
го веб-сайта с учетом, в частности, недавно приня-
той резолюции 2663 (2022).

Что касается будущей деятельности, то в сво-
ем письме от 30 января 2024 года на имя Председате-
ля Совета Безопасности (S/2024/115) я препроводил 
двадцать первую программу работы Комитета, ох-
ватывающую период с 1 февраля 2024 года по 31 ян-
варя 2025 года. Эта программа работы включает 
полный перечень запланированных Комитетом ме-
роприятий, направленных на содействие полному 
выполнению требований резолюции 1540 (2004) 
всеми государствами-членами, и охватывает сле-
дующие области: информационно-просветитель-
скую деятельность Комитета, механизм Комитета 
по оказанию помощи, сотрудничество с междуна-
родными, региональными и субрегиональными ор-
ганизациями и транспарентность.

В течение отчетного периода, а именно в фев-
рале 2024 года, Комитет утвердил назначение пяти 
кандидатов в состав Группы экспертов для запол-
нения пяти из шести должностей, которые стали ва-
кантными в период с 19 марта по 3 июля 2023 года. 
Назначение этих пяти кандидатов позволит Группе 
экспертов располагать более существенными ре-
сурсами для оказания помощи Комитету в его ра-
боте. Комитет продолжит обсуждение вопроса об 
оставшейся вакансии в духе сотрудничества.

Я хотел бы воспользоваться этой возможно-
стью, чтобы сообщить Совету о намерении Коми-
тета провести в этом году в соответствии с пун-
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ктом 26 резолюции 2663 (2022) открытый брифинг 
для государств-членов и международных, регио-
нальных и субрегиональных организаций по вопро-
су о ходе осуществления резолюции 1540 (2004).

В заключение я хочу выразить признатель-
ность членам Комитета за их усилия по поддержке 
нашей работы, а также Группе экспертов, долж-
ностным лицам Управления по вопросам разоруже-
ния и Департамента по политическим вопросам и 
вопросам миростроительства и моим сотрудникам 
за их неоценимую поддержку Комитета.

Председатель (говорит по-английски): Я бла-
годарю посла де ла Гаску за его брифинг.

Предоставляю слово тем членам Совета, ко-
торые желают выступить с заявлениями.

Г-н де ла Гаска (Эквадор) (говорит по-
испански): В своем национальном качестве и от име-
ни нашей делегации я хотел бы выразить призна-
тельность за поддержку, которую все члены Коми-
тета оказывают Эквадору в его роли Председателя 
Комитета, учрежденного резолюцией 1540 (2004).

Среди приоритетов Эквадора в рамках этой 
программы работы я хочу отметить важность при-
нятия новой модели механизма оказания помощи, 
которая улучшает некоторые аспекты модели, при-
нятой в 2018 году, и способствует диалогу со стра-
нами, которым требуется помощь, и странами и 
организациями, которые ее оказывают. Кроме того, 
мы будем продолжать содействовать обсуждению 
добровольных технических руководств и тем, ко-
торые могут быть разработаны на основе пун-
кта 12 резолюции 2663 (2022).

Что касается процесса отбора кандидатов в 
Группу экспертов, то я приветствую гибкость, ко-
торую проявила Япония, позволив назначить пять 
из шести кандидатов. Я призываю всех членов со-
хранять конструктивный настрой, который позво-
лит нам выбрать кандидата от Азиатско-Тихоокеан-
ского региона в ходе второго процесса, запланиро-
ванного на этот год.

Что касается двадцатой годовщины принятия 
резолюции 1540 (2004), то Председатель представил 
инициативу совместить эту дату с проведением бри-
финга, предусмотренного резолюцией 2663 (2022). 
Двадцать лет назад Совет Безопасности, действуя 
единогласно и от имени всего международного 
сообщества в соответствии со статьей 24 Уста-

ва Организации Объединенных Наций, направил 
решительный сигнал об угрозе международному 
миру и безопасности, которую представляет со-
бой попадание оружия массового уничтожения в 
руки негосударственных субъектов. Эта угроза все 
еще существует, поэтому крайне шокирует то об-
стоятельство, что встречу, которая в нужный мо-
мент напомнила бы о важном шаге, предпринятом 
международным сообществом в апреле 2004 года, 
пришлось перенести на октябрь из-за отсутствия 
консенсуса.

Действия негосударственных субъектов, в 
том числе преследующих террористические цели, 
требуют глобального ответа, и для этого у Совета 
есть такие инструменты, как Комитет 1540, поэтому 
его голос должен усиливаться в рамках его мандата 
при каждой возможности. За последние 20 лет меха-
низмы, созданные на основе резолюции 1540 (2004) 
и ее Комитета, были укреплены. Поэтому мы долж-
ны продолжать содействовать укреплению нашего 
коллективного потенциала для противостояния не-
государственным субъектам и принятия эффектив-
ных мер против распространения оружия массово-
го уничтожения.

Г-жа Чанда (Швейцария) (говорит по-
французски): Я хотела бы поблагодарить Пред-
седателя Комитета, учрежденного резолюци-
ей 1540 (2004), и Постоянного представителя Эква-
дора посла де ла Гаску за его брифинг.

На протяжении почти 20 лет резолю-
ция 1540 (2004) является одним из основных эле-
ментов международной архитектуры нераспростра-
нения. К сожалению, Комитет страдает от явного 
отсутствия доверия между его членами, что подры-
вает его эффективность и способность выполнять 
свой мандат. В связи с этим хотела бы отметить три 
примера.

Во-первых, Комитет отвечает за выполнение 
резолюции 1540 (2004), однако вызывает сожаление 
тот факт, что он до сих пор не смог принять реше-
ние по вопросу, который должен быть рассмотрен в 
соответствии с пунктом 12 резолюции 2663 (2022), 
спустя 15 месяцев после принятия этой резолюции. 
Хотя председатель Комитета и координатор рабо-
чей группы по мониторингу и национальному осу-
ществлению выдвинули несколько предложений, 
возможность достижения консенсуса натолкну-
лась на противодействие одного постоянного чле-
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на. Швейцария вновь заявляет о своей гибкости в 
отношении выбранной темы и призывает Комитет 
выбрать тему, которая позволит устранить недо-
статки, выявленные в ходе всеобъемлющего обзо-
ра 2022 года. Мы призываем всех членов работать 
конструктивно и проявлять гибкость, чтобы дать 
Комитету возможность выполнить свой мандат.

Во-вторых, мы приветствуем тот факт, что 
Комитету удалось заполнить вакансии в Груп-
пе экспертов. Мы также хотели бы поблагодарить 
трех членов Группы экспертов, которые сохранили 
свою приверженность делу в этот сложный пери-
од. Однако следует отметить, что процесс отбора 
экспертов занял более года. Важно также подчер-
кнуть, что правила, установленные совместно чле-
нами Комитета в начале процесса, не соблюдались. 
Несмотря на неоднократные призывы избранных 
членов, к кандидатам от государств - постоянных 
членов Совета Безопасности относились иначе, чем 
к кандидатам от других стран. Мы призываем по-
стоянных членов в полной мере уважать права из-
бранных членов на равное представительство и не 
считать само собой разумеющимся выдвижение их 
собственных экспертов.

В-третьих, сотрудничество и помощь явля-
ются движущими силами выполнения этой резолю-
ции. Комитет и его Группа экспертов могут играть 
центральную роль в обеспечении соответствия 
между потребностью в помощи и ее предложением. 
Мы приветствуем инициативу по пересмотру ус-
ловий оказания помощи и последующие проекты, 
подготовленные Группой экспертов. Швейцария 
считает, что предлагаемый сейчас вариант являет-
ся сбалансированным и обеспечит, чтобы просьбам 
о помощи уделялось все то внимание, которого они 
заслуживают. Однако из-за противодействия одно-
го из постоянных членов Комитет не может прийти 
к соглашению уже более года. Швейцария считает, 
что консенсуса можно будет достичь быстро, по-
скольку речь идет не об окончательном установле-
нии новой процедуры, а об устранении выявленных 
недостатков, признавая при этом необходимость 
регулярной адаптации процедур.

Двадцатая годовщина принятия резолю-
ции 1540 (2004) должна стать благоприятным по-
водом для того, чтобы отметить ее достижения и 
задуматься о предстоящих задачах. Приветствуя 
предложение о согласовании заявления Председа-
теля, мы, тем не менее, сожалеем, что Комитету не 

удалось достичь консенсуса по вопросу о проведе-
нии публичного брифинга, который привлек бы к 
нашей резолюции необходимое внимание, несмо-
тря на то, что это было предусмотрено резолюци-
ей 2663 (2022). Для того чтобы восстановить эффек-
тивность работы Комитета, настало время восста-
новить минимальное доверие между его членами, и 
все государства обязаны содействовать восстанов-
лению этого доверия. В этом контексте Пакт во имя 
будущего предоставляет прекрасную возможность 
восстановить общую основу для совместного про-
тиводействия угрозе, которую представляет собой 
приобретение ядерного, химического или биологи-
ческого оружия негосударственными субъектами и 
торговля им. Мы должны взять на себя эту ответ-
ственность коллективно.

Г-н Гэн Шуан (Китай) (говорит по-китайски): 
Я хотел бы поблагодарить Председателя Комитета, 
учрежденного резолюцией 1540 (2004), посла де ла 
Гаску за его сообщение.

В прошедшем году Комитет под руковод-
ством посла де ла Гаски активно выполнял свою ра-
боту, укреплял связи со сторонами, способствовал 
назначению кандидатов в Группу экспертов и при-
лагал важные усилия и вносил важный вклад в осу-
ществление резолюции 1540 (2004) и международ-
ное сотрудничество в области нераспространения, 
за что Китай выражает ему свою признательность.

В этом году исполняется двадцать лет со дня 
принятия резолюции 1540 (2004). Будучи первой ре-
золюцией Совета, посвященной вопросу нераспро-
странения, резолюция 1540 (2004) имеет важней-
шее значение для предотвращения приобретения 
негосударственными субъектами ядерного оружия 
и других видов оружия массового уничтожения 
(ОМУ). Она является важной основой международ-
ных усилий по нераспространению. В течение по-
следних двух десятилетий члены международного 
сообщества продолжали прилагать коллективные 
усилия по расширению международного консен-
суса по вопросам нераспространения, укреплению 
потенциала всех стран в области нераспростране-
ния, совершенствованию международного режима 
нераспространения и развитию сотрудничества и 
взаимодействия.

В то же время в условиях ухудшения между-
народной обстановки в сфере стратегической без-
опасности, обострения геополитических конфлик-
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тов и частого возникновения региональных оча-
гов напряженности угроза международному миру 
и безопасности, создаваемая распространением 
ОМУ, продолжает усиливаться. Вот уже в течение 
некоторого времени во всем мире участились тер-
рористические нападения, значительно подрываю-
щие мир и стабильность в соответствующих стра-
нах и регионах. Шокирующий теракт, произошед-
ший несколько дней назад в Московской области 
России, привел к большому числу жертв. Кадры с 
места нападения ужасают. Эти кровопролитные со-
бытия свидетельствуют о том, что угроза террориз-
ма остается серьезной. Риск того, что террористы 
будут совершать злодеяния и преступления, вовсе 
не устранен. Трудно даже представить последствия 
попадания ОМУ в руки террористов. Нам предстоит 
еще пройти долгий путь и многое сделать для борь-
бы с терроризмом и предотвращения приобретения 
террористами ОМУ. Международному сообще-
ству следует использовать двадцатую годовщину 
принятия резолюции 1540 (2004) как возможность 
проанализировать накопленный опыт, укрепить об-
мены и сотрудничество и способствовать достиже-
нию нового прогресса в международных усилиях 
по нераспространению. В этой связи Китай хотел 
бы поделиться следующими соображениями.

Во-первых, необходимо приложить усилия 
для укрепления существующего международного 
режима нераспространения. Международное сооб-
щество должно и далее укреплять универсальный 
характер и авторитет Договора о нераспростра-
нении ядерного оружия (ДНЯО), Конвенции о за-
прещении разработки, производства и накопления 
запасов бактериологического (биологического) и 
токсинного оружия и об их уничтожении и Кон-
венции о запрещении разработки, производства, 
накопления и применения химического оружия и о 
его уничтожении и обеспечивать всеобъемлющее, 
эффективное и сбалансированное выполнение этих 
договоров и резолюции 1540 (2004) Совета. Коми-
тет 1540 должен продолжать эффективно выпол-
нять свои функции в условиях возникновения но-
вых обстоятельств и новых вызовов.

Во-вторых, необходимо содействовать укре-
плению потенциала государств-членов. Националь-
ные правительства несут главную ответственность 
за нераспространение. Международное сообщество 
должно оказывать всем странам всестороннюю 
поддержку в разработке политики нераспростране-

ния в соответствии с их национальными условиями 
и поощрять их к дальнейшему укреплению потен-
циала в области нераспространения и правоприме-
нения. В то же время следует в полной мере учиты-
вать реальные потребности различных стран, что-
бы оказывать им более целенаправленную помощь 
в рамках международного сотрудничества, помогая 
тем самым устранять и восполнять пробелы в об-
ласти нераспространения.

В-третьих, необходимо приложить усилия 
для обеспечения надлежащей и эффективной за-
щиты прав на использование в мирных целях. При-
менение достижений науки и техники в мирных 
целях и связанное с этим международное сотруд-
ничество являются неотъемлемыми правами всех 
стран, закрепленными в ДНЯО и других между-
народных договорах. Стремясь к достижению це-
лей в области нераспространения, международное 
сообщество должно также работать над снятием 
ограничений на мирное использование соответ-
ствующих технологий развивающимися странами, 
содействовать международному сотрудничеству 
по вопросам использования в  мирных целях, отка-
заться от двойных стандартов и дискриминацион-
ных договоренностей в области нераспространения 
и содействовать развитию многостороннего меха-
низма экспортного контроля, чтобы сделать при-
менение соответствующих технологий в мирных 
целях более справедливым, более инклюзивным и 
недискриминационным.

В-четвертых, необходимо уделять присталь-
ное внимание потенциальным рискам и проблемам, 
которые могут возникнуть в связи с развитием на-
уки и технологий. Стремительное развитие искус-
ственного интеллекта (ИИ) не только открывает 
новые возможности для производства с участием 
человека и улучшения условий нашей жизни, но и 
создает новые угрозы для выживания и безопасно-
сти человечества. Обладание негосударственными 
субъектами технологиями ИИ и ОМУ может соз-
дать чрезвычайный риск распространения и при-
вести к катастрофическим последствиям. Между-
народное сообщество должно обеспечить, чтобы 
технологии ИИ оставались под контролем чело-
века. Необходимо принять меры для усиления го-
сударственного регулирования, международного 
сотрудничества и глобального управления, чтобы 
эффективно предотвратить и устранить риск не-
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правомерного использования негосударственными 
субъектами новых технологий для осуществления 
деятельности по распространению.

Контактные центры по вопросам осущест-
вления резолюции 1540 (2004) выполняют двойную 
функцию — внутренней коммуникации и координа-
ции и внешнего сотрудничества, и поэтому вносят 
значительный вклад в эффективное осуществление 
резолюции 1540 (2004). В июне в соответствии со 
сложившейся практикой Китай в сотрудничестве с 
Комитетом 1540 и Управлением по вопросам разо-
ружения организует и проведет очередной учебный 
курс для сотрудников национальных контактных 
центров стран Азиатско-Тихоокеанского региона с 
целью содействия согласованию стратегий и обме-
ну передовым опытом в области законодательства 
и правоприменения, экспортного контроля и борь-
бы с незаконным оборотом. Мы надеемся, что это 
мероприятие станет для стран Азиатско-Тихооке-
анского региона новой площадкой для взаимодей-
ствия и взаимного обучения, а также углубления 
сотрудничества по вопросам нераспространения.

Китай решительно выступает против рас-
пространения ОМУ и средств его доставки. Китай 
всегда неукоснительно выполнял свои междуна-
родные обязательства в области нераспростране-
ния, содействовал политическому урегулированию 
острых вопросов, касающихся нераспространения, 
добросовестно выполнял резолюцию 1540 (2004) и 
активно участвовал в международном сотрудниче-
стве по этому вопросу. Мы готовы сотрудничать со 
всеми сторонами, чтобы продолжать конструктив-
ные усилия по достижению полного запрещения и 
уничтожения ОМУ в целях обеспечения всеобщей 
и единой безопасности для всех.

Г-н Сан Чин Ким (Республика Корея) (гово-
рит по-английски): Прежде всего я хотел бы выра-
зить искреннюю признательность послу де ла Гаске 
за его брифинг и прекрасное руководство работой 
Комитета, учрежденного резолюцией 1540 (2004).

В этом году отмечается важная дата: двад-
цатая годовщина принятия консенсусом резолю-
ции 1540 (2004), которая по-прежнему является 
ключевым элементом архитектуры нераспростра-
нения, призванным не допустить получения не-
государственными субъектами доступа к ору-
жию массового уничтожения (ОМУ). Несмотря 
на то, что был достигнут значительный прогресс, 

мандат и обязательства, изложенные в резолю-
ции 1540 (2004), остаются как никогда актуальны-
ми и требуют постоянного внимания и усилий.

Возможность приобретения и применения 
ОМУ террористами или другими негосударствен-
ными субъектами остается в числе самых серьез-
ных угроз международному миру и безопасности. 
Недавний чудовищный теракт в Москве стал еще 
одним тревожным напоминанием об этих угрозах. 
Угрозы приобретения ОМУ негосударственными 
субъектами не только сохраняются, но и меняется 
их характер, причем возрастает вероятность того, 
что такие субъекты могут использовать быстро раз-
вивающиеся технологии, включая искусственный 
интеллект, для достижения своих целей.

Борьба с распространением ОМУ — это дол-
госрочная и коллективная задача, которая требует 
постоянных усилий по распространению информа-
ции и активного участия всех государств-членов. 
С учетом этого Республика Корея хотела бы под-
твердить нашу полную приверженность осущест-
влению резолюции 1540 (2004) и важной работе 
Комитета 1540 под председательством Эквадора, в 
частности по оказанию поддержки государствам-
членам в выполнении их обязательств.

В этой связи мы приветствуем принятие двад-
цать первой программы работы Комитета 1540 и 
подробный перечень запланированных мероприя-
тий. Мы также заявляем о своей полной поддерж-
ке плана Комитета провести в этом году открытый 
брифинг для государств-членов и международных, 
региональных и субрегиональных организаций в 
соответствии с пунктом 26 резолюции 2663 (2022) о 
ходе осуществления резолюции 1540 (2004).

За счет своих финансовых взносов Корея 
продолжает поддерживать деятельность Комите-
та 1540 в Азиатско-Тихоокеанском регионе и за его 
пределами. Мы будем продолжать тесно сотруд-
ничать с международными партнерами, такими 
как Управление по вопросам разоружения и реги-
ональные организации, в целях оказания необхо-
димой помощи и проведения информационно-про-
пагандистской работы по осуществлению резолю-
ции 1540 (2004).

Наконец, Группа экспертов является важ-
нейшим инструментом в нашем распоряжении для 
содействия эффективному осуществлению резолю-
ции 1540 (2004) всеми государствами. Мы высоко 



24-08212 9/17

26/03/2024 Нераспространение оружия массового уничтожения S/PV.9589

оцениваем незаменимую роль Группы экспертов 
по оказанию экспертного содействия Комите-
ту. Следуя букве единогласно принятой резолю-
ции 2663 (2022), в которой мандат Комитета 1540 и 
его Группы экспертов был продлен до 2032 года, 
никто из членов Совета не должен предпринимать 
попытки подорвать или заблокировать соответ-
ствующий процесс. Вместо этого нам необходимо 
в меру наших возможностей обеспечивать полно-
ценное функционирование Группы экспертов и 
предоставить ей больше ресурсов, чтобы она мог-
ла выполнять свою вспомогательную роль. В этой 
связи Корея приветствует недавнее утверждение 
Комитетом назначения пяти кандидатов в состав 
Группы экспертов и призывает всех членов Совета 
к сотрудничеству в целях скорейшего достижения 
консенсуса по оставшейся вакансии.

Г-н Полянский (Российская Федерация): 
Благодарим Председателя Комитета Совета Без-
опасности, учрежденного резолюцией 1540 (2004), 
Постоянного представителя Эквадора г-на Хосе 
Хавьера де ла Гаску за обстоятельный доклад о ра-
боте данного вспомогательного органа Совета за 
прошедший год и его планах на ближайшее буду-
щее. Поддерживаем усилия эквадорского председа-
тельства, направленные на выполнение согласован-
ной в Комитете в прошедшем январе программы 
его работы до начала следующего года.

Спустя два десятилетия резолюция 1540 (2004) 
сохраняет свою актуальность в качестве универ-
сального международного документа, ориентиро-
ванного на сотрудничество и помощь государствам 
в вопросах нераспространения, в частности в при-
нятии на национальном уровне эффективных мер 
по предотвращению попадания оружия массового 
уничтожения, средств его доставки и относящих-
ся к ним материалов в руки негосударственных 
субъектов. Императив этой задачи невозможно 
переоценить, в том числе на фоне сохраняющихся 
угроз терроризма, жертвой которого на минувшей 
неделе стала наша страна. Российская Федерация 
неизменно привержена целям и задачам резолю-
ции 1540 (2004), была одним из инициаторов ее 
согласования и принимала активное участие в раз-
работке ее базовых положений. Отрадно, что и в 
нынешней непростой международной обстановке 
данный документ Совета не теряет свой объедини-
тельный потенциал.

Резолюция 1540 (2004) накладывает ряд се-
рьезных обязательств на все государства-члены. 
Для их полноценного выполнения необходимо 
развитие национального законодательства и мер 
правоприменения. Считаем, что в этом смысле при-
оритетом работы Комитета 1540 должно быть обе-
спечение позитивного восприятия одноименной ре-
золюции всем международным сообществом. Это 
возможно лишь при условии, что ее положения не 
будут использоваться в качестве предлога для вме-
шательства во внутренние дела государств, а сам 
Комитет не будет превращаться в инструмент та-
ких злоупотреблений и наделяться «контрольно-
надзирательными» функциями.

Важно и далее поддерживать присущий Ко-
митету 1540 дух компромисса и сотрудничества в 
интересах выполнения его ключевых задач: мони-
торинга выполнения положений резолюции и коор-
динирования глобальных усилий в области оказа-
ния государствам технического содействия по их 
запросу. Неизменно подчеркиваем, что подходы Ко-
митета как в данном вопросе, так и в любых других 
должны быть тактичными и не подразумевающими 
давления. Принудительно «навязывать» что-либо 
Комитет не уполномочен. В своей деятельности он 
должен следовать своему мандату, рамки которого 
четко обозначены в резолюции 1540 (2004) и других 
профильных резолюциях Совета Безопасности.

В работе Комитета, помимо четкого следова-
ния его мандату, следует и далее ориентироваться 
на нахождение консенсуса по любым спорным во-
просам. Недопустимо навязывание данному вспо-
могательному органу Совета Безопасности каких-
либо узконаправленных повесток и интересов, не 
имеющих ничего общего с задачами нераспростра-
нения. Внесение на его рассмотрение тем, выхо-
дящих за рамки резолюции 1540 (2004), таких как 
контртерроризм, новые вызовы и угрозы, санкци-
онная проблематика, недопустимо. Важно помнить 
и то, что действующая при Комитете Группа экс-
пертов строго подотчетна данному органу и может 
действовать исключительно по его поручению.

Российская Федерация всегда открыта к кон-
структивному взаимодействию в рамках Комитета 
в целях выполнения поставленных перед ним важ-
нейших задач с учетом интересов как членов данно-
го вспомогательного органа, так и всех остальных 
государств. Считаем именно это залогом успеха на-
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шей общей работы и сохранения приверженности 
международного сообщества делу выполнения ре-
золюции 1540 (2004).

Г-н Вуд (Соединенные Штаты Америки) (го-
ворит по-английски): Соединенные Штаты хотели 
бы поблагодарить посла Эквадора де ла Гаску в его 
качестве Председателя Комитета, учрежденного 
резолюцией 1540 (2004), за представление доклада 
о деятельности Комитета. Мы хотели бы напомнить 
о ряде других фактов в контексте только что изло-
женной им хронологии событий.

Есть несомненная ирония в том, что в про-
шлом году утверждение всех шести новых кандида-
тов в состав Группы экспертов было заблокировано 
из-за того, что один из членов Совета Безопасности 
высказал возражения в связи с гражданством одно-
го из кандидатов. Это произошло вскоре после того, 
как Комитет не смог достичь консенсуса по вопро-
су о добавлении к проекту резолюции 2663 (2022) 
от ноября 2022 года, в котором были бы изложе-
ны функции и обязанности Группы экспертов. Тот 
факт, что Комитет не одобрил дополнение и весь 
список кандидатов, крайне негативно отразился 
на Группе экспертов и способности Комитета вы-
полнять свою работу. Нам повезло, что ранее в этом 
месяце страна, чей эксперт стал объектом критики, 
согласилась снять его кандидатуру, чтобы осталь-
ные пять экспертов смогли приступить к работе. 
Следует выразить огромную благодарность пред-
ставителям этой страны.

Пока продолжалось обсуждение списка экс-
пертов, число заседаний Комитета сократилось 
с 27 в 2022 году до всего лишь семи в 2023 году, 
и последствия такого замедления темпов его рабо-
ты идут вразрез с прозвучавшими в июне 2022 года 
призывами десятков государств к осуществлению 
Комитетом более — а отнюдь не менее — актив-
ных действий. Цифры, свидетельствующие о за-
медлении темпов его информационно-разъясни-
тельной работы — 22 мероприятия в 2023 году 
и 32 в 2022 году, — отражают лишь часть пробле-
мы. В 2022 году эксперты могли бы принять уча-
стие в большем количестве мероприятий, если бы 
Комитету удалось добиться консенсуса в отноше-
нии одобрения всех полученных приглашений, а не 
лишь нескольких из них. В 2023 году ввиду нехват-
ки экспертов возможности Комитета принимать 
приглашения оказались еще более ограниченными.

Десятки возможностей для повышения уров-
ня осведомленности остались нереализованными, и 
Комитету так и не удалось восстановить свою ре-
путацию. Сегодня государства и международные 
организации меньше заинтересованы в том, чтобы 
обращаться за поддержкой в Комитет, ввиду воз-
росшей вероятности того, что им будет отказано. 
Следует воздать должное Председателю в связи с 
недавним возобновлением работы Комитета и акти-
визацией усилий по осуществлению деятельности 
в соответствии с резолюцией 2663 (2022). Но пре-
пятствия сохраняются. Например, в пункте 12 по-
становляющей части резолюции 2663 (2022) отме-
чается необходимость уделять внимание, помимо 
прочего, «мерам по обеспечению выполнения ре-
золюции, мерам по предупреждению финансиро-
вания деятельности по распространению, мерам 
по контролю на национальном уровне за экспортом 
и трансграничным перемещением», а также сред-
ствам доставки. Когда ранее в этом месяце Пред-
седатель спросил членов Комитета, какие из этих 
вопросов следует обсудить, они высказали разные, 
но одинаково конструктивные идеи. Однако тот же 
самый член Комитета, из-за которого в работе экс-
пертов произошел перерыв, настаивал на том, что 
ни один из вариантов не может быть рассмотрен, 
поскольку Комитет не уполномочен отдавать пред-
почтение обсуждению какого-либо одного вопроса 
в ущерб другим. Это странное утверждение, по-
скольку именно об этом и идет речь в пункте 12 ре-
золюции 2663 (2022).

Что еще более странно: тот же самый член 
Комитета недавно отказался позволить Комитету 
отметить двадцатую годовщину принятия резо-
люции на одном из будущих заседаний Комите-
та с участием государств во исполнение резолю-
ции 2663 (2022), поскольку в резолюции нет четкой 
формулировки, предписывающей празднование 
годовщин. Это явно не согласуется с единодушной 
позицией членов Комитета в 2014 году. Что же из-
менилось? Резолюция 1540 (2004) касается реаль-
ных угроз со стороны негосударственных субъек-
тов, связанных с оружием массового уничтожения. 
Эти угрозы имеют реальные последствия для госу-
дарств, которые традиционно обращались к Коми-
тету за рекомендациями. Каждый раз, когда рабо-
та Комитета блокируется, прогресс в устранении 
таких угроз существенно ограничивается. Соеди-
ненные Штаты вновь призывают прекратить пре-
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пятствовать работе Комитета и вернуться к выпол-
нению важнейшей поставленной задачи. Резолю-
ция 1540 (2004) предоставляет нам редкую возмож-
ность работать вместе как глобальное сообщество 
в интересах достижения общей цели, связанной с 
жизненно важным вопросом, который затрагивает 
всех нас. Согласно настоятельному призыву, содер-
жащемуся в резолюции, мы должны «продолжать 
заниматься этим вопросом».

Г-жа Блокар Дробич (Словения) (говорит 
по-английски): Прежде всего я хотела бы поблагода-
рить посла де ла Гаску за его доклад и руководство 
работой Комитета Совета Безопасности, учреж-
денного резолюцией 1540 (2004). Я хочу отметить 
также самоотверженную и профессиональную ра-
боту Группы экспертов Комитета. Опыт и знания 
экспертов исключительно важны для работы Ко-
митета. Кроме того, мы признательны за ценную 
поддержку Управлению по вопросам разоружения 
и Департаменту по политическим вопросам и во-
просам миростроительства.

За последние два десятилетия резолю-
ция 1540 (2004) стала эффективным инструментом 
в деле активизации усилий по предотвращению 
приобретения, разработки и применения оружия 
массового уничтожения негосударственными субъ-
ектами. Словения признает неоценимый вклад чле-
нов Комитета в содействие осуществлению положе-
ний резолюции. Двадцатая годовщина предостав-
ляет хорошую возможность оценить достигнутые 
успехи и подумать о будущем.

В этой связи я хотела бы отметить следующее.

Во-первых, как отметил Председатель, 185 го-
сударств-членов представили свои первоначальные 
национальные доклады, а многие из них — и по-
следующие доклады. Мы призываем все государ-
ства-члены представить как первоначальные, так 
и последующие национальные доклады. Комитет 
должен продолжать координировать вопросы ока-
зания помощи государствам-членам в случае необ-
ходимости. В этом отношении решающее значение 
имеет дальнейшая организация страновых визитов 
и активное участие Группы экспертов в меропри-
ятиях, связанных с нераспространением. Мы при-
ветствуем также дальнейшее участие Комитета в 
работе по укреплению потенциала национальных 

контактных центров по вопросам осуществления 
резолюции 1540 (2004) в соответствии с резолюци-
ей 2325 (2016).

Во-вторых, мы рассчитываем на выполнение 
Комитетом двадцать первой программы работы, 
включая, в частности, проведение открытого бри-
финга для государств-членов и международных, ре-
гиональных и субрегиональных организаций. Это 
предоставит прекрасную возможность привлечь 
внимание к актуальности резолюции 1540 (2004). 
Это также позволит ознакомиться с предложения-
ми и мнениями других государств-членов относи-
тельно способов эффективного противодействия 
угрозам, связанным с доступом негосударственных 
субъектов к оружию массового уничтожения, и, по 
возможности, обеспечить их учет в будущей работе 
Комитета.

В-третьих, мы приветствуем достигнутую 
недавно договоренность в отношении назначения 
пяти новых экспертов в состав Группы экспертов. 
Вопрос о последней оставшейся вакантной должно-
сти должен быть решен в кратчайшие сроки.

При рассмотрении угрозы распространения, 
исходящей от негосударственных субъектов, необ-
ходимо учитывать важную роль новых и передовых 
технологий. Их стремительное развитие, в том чис-
ле в области искусственного интеллекта, усиливает 
и без того серьезную угрозу формирования условий 
для попадания оружия массового уничтожения в 
руки негосударственных субъектов. Нет необходи-
мости повторять, насколько это опасно. Поэтому 
при принятии законодательства и подготовке до-
кладов государства-члены должны уделять особое 
внимание этим вопросам.

В заключение Словения вновь заявляет о 
своей неизменной поддержке целей резолюции, и 
мы по-прежнему готовы вносить конструктивный 
вклад в целях успешного выполнения Комитетом 
своей работы.

Г-н Джордж (Сьерра-Леоне) (говорит по-
английски): Благодарю Вас, г-жа Председатель, за 
организацию этого заседания. Позвольте мне так-
же поблагодарить посла Эквадора де ла Гаску в его 
качестве Председателя Комитета Совета Безопас-
ности, учрежденного резолюцией 1540 (2004), за 
его содержательный доклад и достойное похвалы 
руководство работой Комитета в течение последне-
го года.
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В преддверии двадцатой годовщины приня-
тия резолюции 1540 (2004) мы признаем значение 
этой эпохальной резолюции в контексте борьбы с 
распространением оружия массового уничтоже-
ния и ее непреходящую важность для поддержания 
международного мира и безопасности. Сьерра-Ле-
оне признает усилия, прилагаемые государства-
ми-членами для полного осуществления резолю-
ции 1540 (2004), отмечая при этом, что речь идет 
о долгосрочном обязательстве, которое требует 
постоянного сотрудничества и поддержки. Мы так-
же признаем проблемы, с которыми сталкиваются 
государства-члены, включая нехватку ресурсов и 
технических знаний, в деле полного осуществления 
резолюции. Поэтому мы воздаем должное Комите-
ту за его исключительно важную роль в содействии 
оказанию помощи государствам-членам и укрепле-
нию потенциала для решения этих проблем. Кро-
ме того, мы высоко оцениваем усилия Комитета, 
направленные на то, чтобы обеспечить соответ-
ствие просьб об оказании помощи предложениям о 
предоставлении поддержки, и признаем важность 
дальнейшего сотрудничества с международными, 
региональными и субрегиональными организа-
циями в контексте этой резолюции. Мы отмечаем 
важность поощрения оперативного представления 
первоначальных докладов оставшимися государ-
ствами-членами в интересах повышения уровня 
транспарентности и подотчетности в рамках про-
цесса осуществления. В этой связи мы призываем 
оставшиеся восемь государств как можно скорее 
представить свои первоначальные доклады.

Подготовка государствами-членами добро-
вольных национальных планов действий по осу-
ществлению, призыв к чему содержится в резолю-
ции 2663 (2022), является позитивным шагом на пути 
к укреплению национального потенциала в области 
нераспространения. Кроме того, для повышения 
эффективности выполнения резолюции 1540 (2004) 
важное значение имеет обмен передовым опытом 
посредством проведения коллегиальных обзо-
ров. Поэтому мы поддерживаем соответствующие 
инициативы и призываем государства-члены про-
должать участвовать в таких мероприятиях для 
обеспечения более строгого соблюдения резолю-
ции. Мы с нетерпением ожидаем предстоящих от-
крытых брифингов по вопросу о ходе выполнения 
резолюции и готовы принять в них активное уча-
стие, поскольку они предоставляют государствам-

членам и соответствующим организациям ценную 
возможность обменяться мнениями и опытом по 
этому важнейшему вопросу. Что касается дальней-
шей деятельности, то Сьерра-Леоне с удовлетворе-
нием отмечает двадцать первую программу работы 
Комитета, в рамках которой запланировано прове-
дение мероприятий, направленных на содействие 
полному осуществлению резолюции всеми госу-
дарствами-членами. Мы поддерживаем назначение 
кандидатов в состав Группы экспертов в интересах 
укрепления потенциала Комитета в этой области. 
Мы с нетерпением ждем двадцатой годовщины 
принятия резолюции и возможного принятия за-
явления Председателя по случаю этой годовщины.

В заключение Сьерра-Леоне подтверждает 
свою приверженность выполнению мандата в об-
ласти нераспространения, изложенного в резолю-
ции 1540 (2004), и обязуется продолжать сотруд-
ничать с членами международного сообщества в 
целях предотвращения распространения оружия 
массового уничтожения и поддержания мира и без-
опасности во всем мире. Сьерра-Леоне выражает 
признательность членам Комитета, Группе экспер-
тов, должностным лицам Управления по вопросам 
разоружения и Департамента по политическим во-
просам и вопросам миростроительства и их сотруд-
никам за их преданность делу и поддержку в дости-
жении целей резолюции 1540 (2004).

Г-н Камиллери (Мальта) (говорит по-
английски): Прежде всего я хотел бы также поблаго-
дарить Председателя Комитета Совета Безопасно-
сти, учрежденного резолюцией 1540 (2004), посла 
де ла Гаску за его неустанные усилия и руководство 
работой Комитета. Мы также высоко оцениваем 
работу экспертов, которые продолжали самоотвер-
женно и профессионально выполнять свой мандат, 
несмотря на материально-технические трудности.

Единогласное принятие резолю-
ции 1540 (2004) 20 лет назад ознаменовало пово-
ротный момент в контексте глобальных усилий в 
области нераспространения. Ее принятие проде-
монстрировало способность Совета объединить 
усилия для предотвращения попадания любых 
видов оружия массового уничтожения в руки не-
государственных субъектов, особенно для его ис-
пользования в террористических целях. Согласно 
резолюции, все государства-члены будут прини-
мать и применять соответствующие законы и меры 
для предотвращения разработки, приобретения, 
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производства, транспортировки и передачи оружия 
массового уничтожения негосударственными субъ-
ектами и обладания им. Это знаковый международ-
ный документ. Он является юридически обязатель-
ным для всех государств-членов.

Как подтверждают многочисленные рассле-
дования, проведенные Организацией Объединен-
ных Наций и Организацией по запрещению хими-
ческого оружия, включая недавний доклад Группы 
по расследованию и идентификации, угроза приоб-
ретения и применения террористами оружия мас-
сового уничтожения остается реальной. Мы долж-
ны предпринимать коллективные усилия для обе-
спечения того, чтобы все государства располагали 
возможностями для полного выполнения резолю-
ции 1540 (2004) и делали все возможное для дости-
жения этой цели. Комитет 1540 играет важнейшую 
роль в деле осуществления контроля за ходом реа-
лизации резолюции, оказания помощи и поддержки 
сотрудничества с международными и региональны-
ми организациями, в том числе посредством прове-
дения информационно-просветительской работы. 
В соответствии с резолюцией 2663 (2022) мандат 
Комитета был продлен еще на 10 лет. Мы высоко 
оцениваем тот факт, что в контексте дальнейшего 
укрепления его работы особое внимание уделяется 
обеспечению конструктивного участия женщин.

Как заместитель Председателя Комитета, 
Мальта полностью привержена поддержке его ра-
боты и конструктивному взаимодействию со всеми 
сторонами. Как член Европейского союза (ЕС), мы 
находимся на переднем крае усилий по нераспро-
странению, в том числе путем реализации поло-
жений резолюции 1540 (2004). В этой связи напо-
минаем о Программе партнерства ЕС по контролю 
над экспортом товаров двойного назначения, на-
правленной на оказание поддержки государствам в 
снижении химических, биологических, радиологи-
ческих и ядерных рисков.

В ежегодном всеобъемлющем обзоре 
за 2023 год (S/2023/1067) подчеркивается, что Ко-
митет продолжит координировать действия и со-
трудничать с Контртеррористическим комитетом 
и Комитетом Совета Безопасности, учрежденным 
резолюциями 1267 (1999), 1989 (2011) и 2253 (2015) 
по «Исламскому государству Ирака и Леванта» 
(ДАИШ), «Аль-Каиде» и связанным с ними лицам, 
группам, предприятиям и организациям, а также 
намерен и далее заниматься организацией инфор-

мационно-просветительных мероприятий и прини-
мать в них участие. Последнее является ключевым 
аспектом осуществления резолюции 2663 (2022), и 
мы глубоко сожалеем, что участие Группы экспер-
тов в такой деятельности было заблокировано на 
многие месяцы в 2023 году и в начале 2024 года.

Приветствуем недавнее назначение пяти из 
оставшихся шести экспертов, что является пози-
тивным событием, которое позволит Комитету ра-
ботать в полную силу. В то же время с обеспокоен-
ностью отмечаем неоднократные случаи создания 
препятствий для принятия многочисленных ком-
промиссных предложений, которые позволили бы 
назначить всех шестерых экспертов без каких-ли-
бо задержек. Более того, в опубликованном в дека-
бре 2023 года письме 10 избираемых членов Совета 
Безопасности (И10) мы подчеркиваем необходи-
мость применения одинакового подхода к кандида-
там от И10 и к кандидатам от пяти постоянных чле-
нов. Мальта с удовлетворением отмечает принятие 
программы работы на 2024 год, и мы благодарим 
Соединенное Королевство за его усилия в качестве 
куратора. Подчеркиваем важность обеспечения ее 
полного выполнения, в том числе при поддержке 
неофициальных рабочих групп.

В заключение подтверждаем нашу готов-
ность содействовать полному осуществлению ре-
золюций 1540 (2004) и 2263 (2022). Приветствуем 
также предложение о публикации заявления Пред-
седателя в ознаменование двадцатой годовщины 
принятия резолюции 1540 (2004) и готовы к кон-
структивному взаимодействию по его тексту.

Г-н Фиппс (Соединенное Королевство) (го-
ворит по-английски): Прежде всего позвольте мне 
присоединиться к другим ораторам и поблагода-
рить Эквадор за его самоотверженное и инициатив-
ное руководство работой Комитета, учрежденного 
резолюцией 1540 (2004). Воздаем должное послу де 
ла Гаске и его сотрудникам за сегодняшнее сообще-
ние и за их усилия по активизации работы Коми-
тета, несмотря на сложную динамику, в том числе 
несмотря на факторы, четко обозначенные сегодня 
представителем Соединенных Штатов. Кроме того, 
выражаю признательность Группе экспертов Ко-
митета за содействие деятельности Комитета. На-
деемся на скорейшее назначение в состав Комитета 
новых экспертов, которые смогут привнести но-
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вые технические знания и опыт, необходимые для 
продолжения эффективной поддержки Комитетом 
государств-членов.

Как уже отмечали сегодня наши коллеги, 
в апреле будет отмечаться двадцатая годовщина 
резолюции 1540 (2004) — знаковой резолюции, 
в соответствии с которой был определен мандат 
международного сообщества в области нераспро-
странения и учрежден Комитет для контроля за 
выполнением государствами-членами ее положе-
ний. Высоко оцениваем усилия государств-членов 
и организаций, которые содействуют выполнению 
этой резолюции с момента ее принятия в 2004 году. 
Несмотря на то что с момента принятия резолю-
ции 1540 (2004) прошло уже два десятилетия, она 
остается актуальной и сегодня. Угроза, исходящая 
от оружия массового уничтожения, эволюциони-
рует, возникают все новые вызовы. На этом фоне 
резолюция 1540 (2004) остается ключевым элемен-
том международной архитектуры разоружения и 
нераспространения, призванным предотвратить 
распространение негосударственными субъектами 
химического, биологического или ядерного оружия 
и средств его доставки. Полное выполнение резо-
люции остается долгосрочной задачей, выполнение 
которой можно ускорить с помощью коллективных 
действий. Поэтому призываем все государства вы-
полнять свои обязательства согласно резолюции.

В настоящее время Комитет и его Группа экс-
пертов стремятся достичь прогресса в реализации 
резолюции 2663 (2022), и в этой связи Соединенное 
Королевство готово предоставить экспертные зна-
ния по нормативно-правовым вопросам, а также 
оказать более широкую поддержку государствам, 
стремящимся выполнить свои обязательства и 
укрепить свою национальную нормативно-право-
вую базу, включая их способность применять зако-
ны и положения, регулирующие химическую, ядер-
ную и биологическую деятельность.

Г-жа Жаро-Дарно (Франция) (говорит по-
французски): Прежде всего я хотела бы поблагода-
рить Эквадор за его неустанные усилия по руковод-
ству работой Комитета, учрежденного резолюци-
ей 1540 (2004).

Резолюция 1540 (2004) является одним из 
основных элементов архитектуры нераспростране-
ния. Она по-прежнему имеет решающее значение 
для предотвращения риска получения негосудар-

ственными субъектами доступа к биологическому, 
химическому или ядерному оружию и средствам 
его доставки. Последний доклад Группы по рассле-
дованию и идентификации Организации по запре-
щению химического оружия, в котором ответствен-
ность за химическую атаку в Мари в 2015 году воз-
лагается на ДАИШ, является напоминанием о ре-
альности этой угрозы. Поэтому важно продолжать 
поддерживать государства в их усилиях по выпол-
нению резолюции 1540 (2004). Комитет проделал 
важную работу по совершенствованию механиз-
мов предоставления помощи, которую необходимо 
продолжать. Необходимо также рекомендовать го-
сударствам подготовить и обновить свои доклады 
и национальные планы действий по выполнению 
этой резолюции.

Для того чтобы достичь прогресса в выпол-
нении резолюции во всех ее аспектах, мы также 
должны продолжать расширять взаимодействие и 
сотрудничество со всеми соответствующими меж-
дународными организациями и режимами экспорт-
ного контроля. Я хотела бы отметить недавнее при-
нятие решения об устранении угрозы применения 
химического оружия и его возможного использова-
ния в будущем в рамках Конвенции по химическо-
му оружию, которое предусматривает укрепление 
сотрудничества государств-участников в целях 
предотвращения производства, приобретения и 
применения такого оружия негосударственными 
субъектами, включая террористические группы.

Я хотела бы поблагодарить Группу экспер-
тов за ее работу. В течение прошедшего года Груп-
па стремилась продолжать оказывать поддержку 
Комитету, несмотря на ограниченные ресурсы и 
длительную блокировку одним из членов Комите-
та решения о продлении своего членства. Недавно 
достигнутое соглашение о назначении пяти новых 
экспертов позволит Группе осуществлять свою де-
ятельность в более благоприятных условиях. При 
этом считаем необходимым скорейшее заполнение 
оставшейся вакантной должности эксперта. Насто-
ятельно призываем всех членов Комитета к кон-
структивной работе по решению этого вопроса.

В следующем месяце мы отмечаем двадцатую 
годовщину принятия резолюции 1540 (2004), что 
является важной возможностью подтвердить нашу 
готовность продолжать выполнять положения это-
го документа и напомнить государствам об их со-
ответствующих обязательствах. В этой связи при-
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ветствуем намерение Председателя организовать 
в этом году открытое информационное совещание 
для государств, а также региональных и междуна-
родных организаций. Мы также готовы принять 
участие в обсуждениях в Комитете по вопросу о 
возможной публикации заявления Председателя в 
ознаменование этой годовщины.

Г-н Фернандиш (Мозамбик) (говорит по-
английски): Благодарим председательствующую в 
Совете делегацию Японию за организацию этого 
заседания, посвященного Комитету, учрежденному 
резолюцией 1540 (2004). Мы искренне признатель-
ны Председателю Комитета Постоянному предста-
вителю Эквадора послу Хосе Хавьеру де ла Гаске 
за активную руководящую роль и исчерпывающую 
информацию, которой он с нами поделился. Мы 
также выражаем признательность членам Комитета 
за их активное участие, сотрудничество и непоко-
лебимую приверженность, которые позволили до-
стичь консенсуса в отношении назначения пяти вы-
сококвалифицированных кандидатов для заполне-
ния пяти из шести вакантных должностей в Группе 
экспертов. Этот стратегический шаг обеспечивает 
Группу экспертов достаточными ресурсами для эф-
фективной поддержки жизненно важной деятельно-
сти Комитета по предотвращению распространения 
ядерного, химического и биологического оружия и 
средств его доставки. Мы также хотели бы заранее 
поздравить Комитет с двадцатой годовщиной его 
создания, которая будет отмечаться 28 апреля: уже 
два десятилетия он проделывает важнейшую рабо-
ту по обеспечению глобальной безопасности и  со-
действию усилиям в области разоружения.

В ходе состоявшегося 18 марта знакового ме-
роприятия высокого уровня на уровне министров 
(см. S/PV.9579) наш министр иностранных дел и 
сотрудничества выразила признательность за по-
хвальную работу, которую проделывает этот важ-
нейший комитет, предоставляя платформу для об-
суждения вопроса о последствиях распространения 
оружия массового уничтожения и о необходимости 
его предотвращения. Вновь заявляем о своей неиз-
менной готовности продолжать сотрудничество с 
Комитетом 1540 и его Группой экспертов.

Наконец, мы призываем все государства-чле-
ны тесно сотрудничать с Комитетом и его экспер-
тами в целях укрепления глобальной безопасности, 
предотвращения распространения оружия массово-

го уничтожения и содействия глобальным усилиям 
по разоружению посредством коллективных дей-
ствий и неизменной приверженности делу.

Г-жа Бенн (Гайана) (говорит по-английски): Я 
хотела бы поблагодарить посла Хосе Хавьера де ла 
Гаску за его доклад о работе Комитета Совета Без-
опасности, учрежденного резолюцией 1540 (2004), 
и воздать должное его руководству работой Коми-
тета. Я также хотела бы выразить признательность 
членам Группы экспертов за их ценную поддержку 
Комитета, оказываемую несмотря на то, что они ра-
ботают не в полном составе.

В условиях все более сложной глобальной об-
становки в области безопасности постоянную оза-
боченность вызывает возможность приобретения, 
разработки, незаконного оборота или применения 
ядерного, химического и биологического оружия. 
Поэтому работа Комитета 1540 при поддержке его 
Группы экспертов имеет крайне важное значение 
для предотвращения распространения этого вида 
оружия массового уничтожения — оружия, кото-
рое по-прежнему представляет собой серьезную 
угрозу международному миру и безопасности.

Гайана отмечает, что резолюция 1540 (2004) 
является первой резолюцией, в которой комплекс-
ным образом рассматриваются вопросы нерас-
пространения оружия массового уничтожения и 
средств его доставки. Резолюция, принятая Сове-
том Безопасности, содержит требование ко всем 
государствам принять законодательство и создать 
эффективные национальные системы контроля для 
предотвращения распространения и оборота этого 
оружия.

Констатируя прогресс, достигнутый Коми-
тетом в осуществлении резолюции 1540 (2004), 
следует отметить, что задача по обеспечению 
ее полного и эффективного выполнения остает-
ся трудновыполнимой. Сейчас, когда отмечается 
двадцатая годовщина единогласного принятия ре-
золюции 1540 (2004) и мы планируем дальнейшую 
деятельность, необходимо активизировать усилия 
по выполнению резолюции в полном объеме в та-
ких областях, как осуществление ее положений на 
национальном уровне, оказание помощи, сотрудни-
чество, информационно-пропагандистская деятель-
ность и обеспечение транспарентности. Следует 
прилагать более энергичные усилия для оказания 
технической помощи государствам-членам и увя-
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зывания просьб об оказании помощи с предложени-
ями помощи, а также вести диалог с государствами, 
не представляющими доклады о выполнении резо-
люции 1540 (2004), чтобы побудить их к представ-
лению таких докладов.

В целях поддержки этих усилий мы рассчи-
тываем на принятие пересмотренного механизма 
оказания помощи, который поможет решить про-
блемы, связанные с запросами о помощи, обеспечит 
более своевременную и эффективную обработку 
этих запросов и будет способствовать получению 
от государств информации о том, были ли их запро-
сы удовлетворены. Мы также приветствуем приня-
тие двадцать первой программы работы Комитета 
и ожидаем проведения открытого брифинга для го-
сударств-членов и международных, региональных 
и субрегиональных организаций, а также возобнов-
ления в этом году учебных курсов для региональ-
ных контактных центров.

Принимая на себя обязанности по работе в 
Комитете, Гайана подчеркивает важную роль, кото-
рую женщины могут играть в процессах принятия 
решений в рамках осуществления на националь-
ном уровне и в информационно-пропагандистской 
деятельности Комитета, а также в улучшении вы-
полнения резолюции 1540 (2004). Роль женщин уже 
закреплена в резолюции 2663 (2022), в которой со-
держится призыв к Комитету 1540 уделять долж-
ное внимание полноценному и значимому участию 
женщин во всех его мероприятиях наравне с муж-
чинами и которую необходимо выполнять.

В заключение отмечу: Гайана обязуется со-
трудничать с другими членами Комитета в дости-
жении целей резолюции 1540 (2004) и последую-
щих резолюций в рамках нашего коллективного 
стремления к глобальному миру и безопасности.

Г-н Кудри (Алжир) (говорит по-английски): Я 
благодарю Председателя Комитета Совета Безопас-
ности, учрежденного резолюцией 1540 (2004), посла 
Хосе де ла Гаску за его содержательный брифинг, 
в котором он представил подробное описание дея-
тельности Комитета и достигнутого им прогресса.

Сейчас, когда отмечается двадцатая годов-
щина принятия резолюции 1540 (2004), мы по-
прежнему твердо привержены ее выполнению в 
полном объеме. Алжир принимал непосредственное 
участие в переговорах и единогласном принятии 
резолюции 1540 (2004) в 2004 году, являясь в тот 

момент членом Совета Безопасности, и наша страна 
признает исключительную важность предотвраще-
ния распространения оружия массового уничтоже-
ния среди негосударственных субъектов. Эта исто-
рическая резолюция стала краеугольным камнем 
глобальной архитектуры нераспространения.

Алжир выражает признательность Комите-
ту 1540 за его неустанные усилия по содействию 
всеобщему осуществлению резолюции. Мы высоко 
оцениваем работу Комитета по взаимодействию с 
государствами-членами, оказанию помощи и разви-
тию международного сотрудничества, направлен-
ного на укрепление национального потенциала в 
области предотвращения распространения оружия 
массового уничтожения. Мы с удовлетворением 
отмечаем количество государств, представивших 
свои национальные доклады, а также подготов-
ку добровольных национальных планов действий 
по осуществлению резолюции. Эти усилия свиде-
тельствуют о приверженности государств-членов 
выполнению своих обязательств в соответствии с 
резолюцией 1540 (2004).

Алжир подчеркивает важность оказания 
технической помощи и поддержки в наращива-
нии потенциала тем государствам, которые в ней 
нуждаются. Мы призываем Комитет продолжать 
усилия по содействию оказанию помощи и по под-
бору предложений помощи в ответ на запросы. В 
этой связи мы высоко оцениваем вклад междуна-
родных и региональных организаций в оказание 
государствам помощи в осуществлении резолю-
ции 1540 (2004). Алжир подтверждает свою непо-
колебимую приверженность осуществлению в пол-
ном объеме резолюции 1540 (2004) и глобальному 
режиму нераспространения. Подчеркиваем необ-
ходимость дальнейшего международного сотруд-
ничества, обмена информацией и коллективных 
действий для предотвращения приобретения ору-
жия массового уничтожения негосударственными 
субъектами.

В заключение хотел бы отметить, что Алжир 
надеется на продолжение сотрудничества и дости-
жение прогресса в предстоящие годы в рамках на-
ших совместных усилий по обеспечению более без-
опасного и надежного мира для всех.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я сделаю заявление в своем качестве предста-
вителя Японии.
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Я благодарю посла Хосе Хавьера Де Ла Га-
ску за его сообщение. Япония высоко оценивает 
эффективное руководство, которое демонстрирует 
он лично и его сотрудники, а также их неустан-
ную приверженность работе Комитета Совета Без-
опасности, учрежденного резолюцией 1540 (2004). 
Мы также выражаем признательность Группе 
экспертов.

Двадцать лет назад Совет Безопасности еди-
ногласно принял резолюцию 1540 (2004), которая 
стала важнейшим компонентом глобальной архи-
тектуры нераспространения и первым международ-
ным документом, направленным на комплексное 
предотвращение приобретения оружия массового 
уничтожения (ОМУ) негосударственными субъек-
тами, в том числе террористами. Риск распростра-
нения ОМУ увеличивается из-за быстрых темпов 
научно-технического прогресса, в рамках которого 
были разработаны такие технологии, как беспилот-
ный транспорт и искусственный интеллект, а также 
в связи с растущей доступностью технологий двой-
ного назначения.

Япония приветствует успешное принятие 
программы работы на текущий год, которая теперь 
используется в качестве «дорожной карты» для 
будущей деятельности Комитета и в которой на-
мечаются имеющие важное значение для Комитета 
мероприятия, в том числе рассмотрение многолет-
ней программы проведения информационно-разъ-
яснительной работы и добровольных технических 
рекомендаций.

Япония высоко ценит незаменимую роль 
Группы экспертов. И Комитет, и его Группа экс-
пертов должны играть еще более активную роль и 
делиться своим опытом для поддержки государств-
членов в выявлении ключевых пробелов и препят-
ствий и подготовке их собственных национальных 
планов действий по осуществлению. Пользуясь 
случаем, мы поздравляем пятерых новых экспертов 
с недавним назначением и искренне надеемся, что 
Комитет сможет прийти к консенсусу и заполнить 

последнюю вакансию без дальнейшего промедле-
ния. Эта важная должность не должна оставаться 
незаполненной из-за обструкционизма со стороны 
одного из членов Совета.

Региональные и субрегиональные инфор-
мационно-пропагандистские мероприятия также 
играют важную роль в дальнейшем содействии вы-
полнению резолюции 1540 (2004) государствами-
членами. Япония с 1993 года проводит у себя Ази-
атский семинар по вопросам экспортного контро-
ля, который в последний раз состоялся в феврале. 
Япония высоко оценивает участие и значительный 
вклад члена Группы экспертов г-на Давида Теара 
в работу в ходе семинара. Кроме того, благодаря 
своим финансовым взносам Япония сыграла значи-
тельную роль в назначении первого регионального 
координатора по вопросам осуществления резолю-
ции 1540 (2004) в Азиатско-Тихоокеанском регионе.

При финансовом содействии и при поддержке 
по вопросам существа, которые оказывают Управ-
ление по вопросам разоружения и правительство 
Японии, Филиппины, Сингапур и Палау планиру-
ют провести в этом году свои равноуровневые об-
зоры. Они станут первыми государствами в Юго-
Восточной Азии и Тихоокеанском регионе, которые 
провели такие обзоры. Япония также приветствует 
инициативу Комитета 1540 и правительства Китая 
по совместному проведению в июне учебного курса 
для контактных центров в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе.

Прежде чем завершить выступление, по-
звольте мне подтвердить твердую приверженность 
Японии активизации усилий по осуществлению 
резолюции 1540 (2004), с тем чтобы не допустить 
попадания наиболее опасного оружия в руки него-
сударственных субъектов.

Я возвращаюсь к исполнению своих обязан-
ностей Председателя Совета.

Список ораторов исчерпан.

Заседание закрывается в 16 ч 20 мин.




